

EDITOR:  
Héctor Molina

política  
@eleconomista.mx  
eleconomista.mx

COEDITOR GRÁFICO:  
David Mercado

Según estimaciones de la DEA, la organización delictiva tiene presencia en 23 de los 32 estados.

Asesinatos y amenazas a medios, signo de escalada de violencia, alertan

# Impunidad, factor para que el CJNG creciera: expertos

Jorge Morroy  
jorge.morroy@eleconomista.mx

**E**l crecimiento exponencial del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) en los últimos años está acompañada de la impunidad con la que opera, que deriva de la falta de acciones por parte del Estado mexicano para contenerlo, aunado a que la reciente amenaza hecha por integrantes de este cártel a periodistas y medios de comunicación, es un llamado de atención a las autoridades, porque podrían llegar al terrorismo, afirman expertos.

“(Su crecimiento) no es reciente. En Baja California en el semanario *Zeta* hemos alertado de la presencia del Cártel Jalisco Nueva Generación hace unos seis años, de que empezaron a entrar a través de Tijuana en una alianza criminal con el Cártel de los Arellano Félix para ganar terreno al Cártel de Sinaloa. Gran parte de los homicidios que están sucediendo en este estado es producto de esa guerra entre cárteles”, narró vía telefónica la periodista Adela Navarro, directora del semanario *Zeta*.

“El CJNG tiene muchos años desarrollándose de manera impune en el país, tanto que ya alerta a las autoridades de Estados Unidos la presencia de este cártel en 23 de 32 estados de México, eso habla del poderío criminal que ostentan”, opinó.

Navarro dijo que el cártel ha amenazado a los medios y periodistas debido a que a diferencia de la Fiscalía General de la República (FGR) o de la Presidencia, “los medios de comunicación sí están reportando lo que está sucediendo en zonas tomadas por el crimen organizado como Michoacán”.



Recientemente el cártel liderado por el Mencho dejó que se fotografieran las armas y vehículos con los que cuenta. FOTO: CUMFOTOSURIO

## Actos violentos

La directora del semanario *Zeta* —especializado en investigaciones hacia organizaciones criminales mexicanas— alertó que la amenaza del CJNG y su relación en otros sucesos violentos, como el magnicidio del exgobernador Aristóteles Sandoval, y del juez federal Uriel Villegas, son signos de una organización que podría escalar en su nivel de violencia.

“Creo que a raíz de la amenaza tan pública e insólita que hicieron, el gobierno de la República y la FGR tendría la obligación y la responsabilidad de investigar, hacer detenciones, estructurar una estrategia de combate a la criminalidad organizada para contener ese crecimiento impune y desbordado de los cárteles de la droga en México, porque claro que puede escalar. Me recordaba mucho el caso de Colombia, que cuando los narcotraficantes empezaban a amenazar, a secuestrar a periodistas, intelectuales, personalidades notorias, como una manera de presionar, pero en este caso para continuar con esa vida de impunidad”, mencionó Adela Navarro.

Por su parte, Juan Francisco Torres Landa, opinó que ha quedado demostrado que el CJNG es muy agresivo y notoriamente virulento frente a sus adversarios para ingresar a territorios como Aguajalita, Michoacán, zona que prácticamente tiene tomada, así como en ciudades de Guanajuato, las cuales se disputa con el Cártel de Santa Rosa de Lima.

“No se vale que las autoridades estén pasivas y nos digan que no pase nada”, lamentó.

El experto sostuvo que el CJNG está en disputa con el Cártel de Sinaloa, principalmente en el llamado Triángulo Dorado entre Durango y Sinaloa, a la vez que consideró que eso explica los constantes enfrentamientos violentos que suceden, como la aparición ayer de siete cuerpos colgados en un puente en Zacatecas.

Torres Landa aseguró que ha conversado con militares en activo, y “no tienen la menor duda de que la capacidad bélica y de despliegue de las fuerzas militares mexicanas son notoriamente superiores a los de los cárteles, pero están preocupados porque han incrementado su for-

ma de operar, el nivel de blindaje”.

## Poderío y despliegue

En marzo pasado, en su Evaluación Nacional de Amenazas de Drogas 2020, la agencia antidrogas de Estados Unidos, DEA (por su sigla en inglés), mencionó que el CJNG, bajo el mando de Nemesio Oseguera Cervantes el *Mencho*, es una de las organizaciones de más rápido crecimiento.

“CJNG tiene una presencia significativa en 23 de los 32 estados mexicanos (...) La rápida expansión del CJNG de sus actividades de narcotráfico se caracteriza por la fuerza del grupo de participar en enfrentamientos violentos con el gobierno mexicano, fuerzas de seguridad y cárteles rivales (...) el CJNG es un multitráfico de drogas, fabricando y distribuyendo grandes cantidades de fentanilo, heroína, metanfentanilina y cocaína”, refirió.

De los 10 municipios considerados como los más violentos del país, como Tijuana; ciudad Juárez, Chihuahua, León, Cajeme, Sonora, Acapulco, entre otros, el CJNG tiene presencia en todos.

Según datos de la consultora Lantía, el CJNG tiene alianzas a su vez con el Cártel de los Arellano Félix, y La Fuerza Anti-Unión Tepito en CDMX y Edomex.

Mientras que mantiene enfrentamientos con el Cártel de Sinaloa, Los Viagras, en Michoacán, y el Cártel de Santa Rosa de Lima, en Guanajuato, entre otros.

La Unidad de Inteligencia Financiera tiene registros que desde el 2018 hasta el año pasado, suspendió un total de 9,825 cuentas relacionadas con el CJNG por un monto de 846.5 millones de pesos. El origen del cártel se remonta al 2010.

## Según AMIS se han recuperado 46%

# Hurto de automóviles, con tendencia a la baja

Ángel Ortiz  
politico@eleconomista.mx

**El robo** de automóviles asegurados en México decreció 2.6% en los últimos seis años, de acuerdo con las últimas cifras reveladas por la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS). Bajo este tenor, también se confirmó que durante el periodo de julio y ago-

to de este 2021, dicho delito tuvo un decremento de 19% respecto al mismo periodo del 2020.

“En los últimos 12 meses fueron robados 63,107 vehículos asegurados (...) y es interesante ver que en los últimos años ha habido una disminución en cuanto a este delito. En los últimos 12 meses vemos que en promedio se han robado 173 vehículos asegurados por día”,

detalló Norma Alicia Rosas, directora general de la AMIS.

Respecto a la recuperación de las unidades aseguradas, la directora general de la AMIS confirmó que en los últimos 12 meses se tiene un registro de 29,226 unidades, lo que representa aproximadamente 46% de las unidades que se han robado.

Rosas explicó que la cifra acumulada de vehículos asegurados que han sido recuperados durante los últimos seis periodos asciende a 197,797 unidades. “Es decir, un promedio de 32,966”, agregó.

## Robo por estados

La directora general de la AMIS

**El Versa y la NP300 de Nissan son los vehículos más robados en el país.**

también reveló que siete de cada 10 unidades aseguradas son robadas en seis estados, de los cuales el Estado de México encabeza la lista con 18,861 vehículos.

Le sigue Jalisco con 9,728 autos, la Ciudad de México está en la tercera posición con 5,991; Guanajuato con 3,257; Puebla con 2,726 y por último Veracruz con 2,535.

También se confirmó que 60% de los robos de automóviles asegurados en nuestro país fue con violencia.

EL ECONOMISTA

VIERNES  
13 de agosto  
del 2021